

Le saccage de la Côte-du-Sud par les troupes anglaises

Gaston Deschênes

Volume 2, numéro 1, printemps 1986

Autrefois, le commerce du livre

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/6496ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

ISSN

0829-7983 (imprimé)

1923-0923 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer cet article

Deschênes, G. (1986). Le saccage de la Côte-du-Sud par les troupes anglaises. *Cap-aux-Diamants*, 2(1), 29–31.



Le major George Scott s'embarque à Lévis avec un détachement de mille soldats pour pacifier la Côte-du-Sud. Vue de Québec prise de la Pointe-Lévy. Richard Short. Archives publiques du Canada.

Le saccage de la Côte-du-Sud par les troupes anglaises

*par Gaston Deschênes**

Août 1759. Le siège de Québec dure depuis deux mois. Les hauteurs de Lévis et l'Île d'Orléans vivent sous l'occupation. De temps à autre, des détachements anglais effectuent des raids dans les environs. Ainsi, le capitaine Goreham ravage Baie Saint-Paul le 4 août et La Malbaie le 11. Ensuite, il traverse le fleuve et débarque, dans la nuit du 14 au 15 août, à Sainte-Anne, où il détruit une cinquantaine de bâtiments avant de retourner à l'Île-aux-Coudres avec quelques têtes de bétail.

Dans son rapport daté du 19 août, Goreham note que les habitants cachés dans le bois semblent revenir à certains moments dans leurs maisons. En mai, Vaudreuil avait pourtant donné ordre à «tous les habitants de coste du sud de pratiquer dans les bois des lieux pour y

cachez leurs meubles, de se préparer à évacuer en entier leurs maisons, qu'aussi tost que la flotte sera en rivière, les femmes, enfants et bestiaux se [rendent] à la pointe de Lévis...». Mais il avait subi des pressions et, finalement, consenti à ce «que les familles s'enfoncent dans les profondeurs» dans les premiers jours de juin, au moment où les habitants de Rivière-Ouelle et de Kamouraska avaient déjà entrepris leur «transmigration». Plusieurs ne se rendront pas à destination et passeront l'été quelque part entre leur paroisse et Lévis, comme en témoignent les registres de certaines paroisses de la région de Montmagny.

* Historien, Bibliothèque de l'Assemblée nationale

L'expédition du capitaine Goreham, au mois d'août, ne constitue qu'une offensive sans importance comparée à celle des premiers jours de septembre. Les spécialistes de l'Histoire avec un grand «H» sont demeurés avares de détails sur l'impact des destructions commandées par Wolfe tandis que les amateurs de la «petite histoire» ne disposaient pas de documents susceptibles de répondre à leurs interrogations sur le passage des troupes anglaises sur la Côte-du-sud.

Un document inédit

Les Archives publiques du Canada conservent pourtant dans la collection Northcliffe un document fondamental: le rapport d'une expédition conduite par le major George Scott sur la Côte-du-Sud. Manifestement, peu d'historiens l'ont examiné de près, croyant peut-être qu'il tenait entièrement dans le court résumé qu'en donne l'inventaire de cette collection de documents.

Scott s'était fait la main en Acadie, où il avait détruit les établissements de la rivière Petitcodiac. Le 1^{er} septembre 1759, alors que le siège de Québec s'éternise, il s'embarque à Lévis avec un détachement — 1 600 hommes, selon le capitaine Knox — composé de *rangers*, de réguliers de l'armée et de marins. Le 3 septembre, il est à l'Île Madame. Le 6, il y laisse Goreham et la moitié du détachement, avec instructions de débarquer deux jours plus

tard à la rivière du Sud (Montmagny). Le 7 au soir, il jette l'ancre en face de Kamouraska, puis fait enlever un habitant pour obtenir des renseignements. Dans la nuit du 8 au 9 septembre, il procède au débarquement de ses troupes, trois milles à l'est de l'église de Kamouraska.

Les habitants encore sur les lieux offrent une certaine résistance mais, contrairement à ce que voudrait la tradition locale, les hommes de Scott ne rencontrent aucune opposition systématique des habitations de la côte. Le lundi 10 septembre, le détachement ravage Kamouraska. Le 11, en se rendant à la Rivière-Ouelle, il est surpris par une embuscade. Le 12 et le 13, il dévaste Rivière-Ouelle, l'une des plus importantes paroisses de la région. Le 14, les troupes traversent Sainte-Anne et subissent une autre escarmouche, ce qui ne les empêche pas de se rendre à Saint-Roch avant la nuit. Le 15, un messenger transmet à Scott l'ordre de s'embarquer pour Québec immédiatement mais, à cause des battures, on convient de parcourir encore quatre ou cinq lieues vers l'ouest pour trouver un endroit plus propice. Le 16, le détachement traverse Saint-Jean-Port-Joli et l'Islet, rencontre encore quelques opposants et se rend jusqu'à l'Anse-à-Gilles, où l'embarquement prévu est empêché par un vent d'ouest. Le lendemain, 17 septembre, en attendant la marée, les troupes «tuent le temps» en incendiant une soixantaine de maisons situées à l'est de l'église de Cap-Saint-Ignace.

Une partie de la carte de Murray, 1761: du Cap Saint-Ignace à l'Islet. Archives publiques du Canada. Collection Nationale des cartes et plans.



Les deux parties du détachement initial ne semblent pas s'être rencontrées. Impossible de retrouver le moindre rapport des activités du groupe débarqué à Saint-Thomas le 8 septembre. Est-il responsable de la mort du seigneur Couillard et de ses compagnons, le 14 septembre, près de la rivière du Sud? Il avait probablement pour instruction de revenir vers Lévis.

Le bref rapport de Scott répond à plusieurs interrogations concernant le passage des troupes anglaises sur la Côte-du-Sud. Mais il soulève par ailleurs le problème des femmes et des enfants que Scott rapporte avoir capturés dans des paroisses. Auraient-ils participé à des embuscades désespérées en vue de protéger les bâtiments et les récoltes? La question demeure à ce jour sans réponse. □

REPORT OF A TOUR TO THE SOUTH SHORE OF THE RIVER ST. LAWRENCE

(Archives publiques du Canada, MG 18, M, Série 1, Vol. 21, b, C-366)

Saturday the 1st Sept^r Embarked the Detachment under my Comm^d from Point Lévi.

Monday the 3rd following, got down to the Isle Madame.

Thursday the 6th, left Cap^t Gorham with one half the Detachment opposite the Isle Madame, and gave him directions to land at the South River, two days after my departure and sailed (that afternoon) with the other half the detachment over the Traverse.

Friday the 7th, came to an Anchor at 9 o'clock at night op^t the Kamorasca.

Saturday the 8th, sent a Party on shore at 1 o'clock in the morning to get a prisoner to gain intelligence in which I succeeded having taken one.

Sunday the 9th, begun to land my party at half an hour after two o'clock in the morning, and by two o'clock in the afternoon got them all on shore at about three miles to the Eastward of Kamorasca church, where we had a little skirmish with some of the enemy, in which we had one Ranger killed and one wounded, and took five of the enemy prisoner, killed one, and wounded two more, and burnt fifty six houses from thence up to the church.

Monday the 10th, burnt at Kamorasca one hundred and nine houses more.

Tuesday the 11th, marched from the church at Kamorasca to the church at the River Ouelle and burnt one hundred and twenty one houses on our way. Had one of the regular wounded on our march by a little party of the enemy en embuscade.

Wednesday the 12th, burnt from the Cape au Diable to the mouth of the River Ouelle fifty five houses, drove in some cattle and refreshed my party.

Thursday the 13th, took one prisoner, had one of the Ranger wounded and burnt two hundred and sixteen houses from the

upper part of the River Ouelle along the East side of it, also burnt one schooner and six shalloops.

Friday the 14th, marched from the River Ouelle in the forenoon to St. Ann's, and on our way burnt one hundred and fifty one houses, had one of the Rangers killed from an Embuscade and killed three of the Enemy. On the afternoon marched from St. Ann's to St. Roche and on our way burnt Ninety houses, a sloop and a schooner.

Saturday the 15th, halted at St. Roche's to ravage the backpart of it, drive in some cattle, and refresh my party. At 4 o'clock in the afternoon, Cap^t Elphistone of the Eurus came on shore and acquainted me that he had orders to embark myself and party and proceed immediatly to Quebec, but that as there was a shoal which run off from St. Roche for about six or seven miles which would make it extremely difficult to embark there, that I had best march up four or five leagues higher. This afternoon burnt a schooner and two shalloops more at this place.

Sunday the 16th, marched up to the East part of the Parish of Cape St. Ignace, and on our way burnt one hundred and forty houses, had one Ranger wounded in a little skirmish with the enemy and took six women and five children. The wind blowed so hard from the western board all this day that it prevented Cap^t Elphiston with the transports getting up to us.

Monday the 17th, the tide preventing the vessels coming up to take us off early in the morning, we burnt sixty houses more, from within three miles of the church at Cape St. Ignace to the place we lay at the night before. At eleven o'clock in the morning begun to embark my party, by five o'clock in the afternoon, got them all on board.

Upon the whole, we marched fifty two miles, and in that distance, burnt nine hundred and ninety eight good buildings, two sloops, two schooners, ten shalloops and several batteaux and small craft, took fifteen prisoners (six of them Women and five children), killed five of the enemy, had one regular wounded, two of the Rangers killed and four more of them wounded.

Geo. Scott
maj^r
Sept^r the 19th 1759

LA LAURENTIENNE
vous offre une gamme
complète de produits flexi-
bles adaptés aux besoins des
Québécois.

Consultez votre courtier
ou un représentant de
La Laurentienne.

- Assurance-vie individuelle
- Rentes individuelles
- Assurances et rentes collectives
- Planification financière et successorale

Des produits d'aujourd'hui
qui assurent votre avenir.

Pour prendre de l'assurance
dans la vie!



La Laurentienne
mutuelle d'Assurance